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我的进博故事征文

千里之行，始于足下。
回首过去四届的进博会之
旅，我在许多地方留下了足
迹——合作伙伴的展位、签
约现场、项目落地时的厂房、
投资所在地政府的办公室……这些地方无一
不记录着我的进博故事，但真要说起来，还得
从三个“两万步”讲起。
第一个“两万步”是我在每届进博会期间

每天行走的步数，是德国肖特集团在进博会
上达成的每一项合作和取得的每一份收获的
最好见证。

2018年，肖特与浙江水晶光电创办了合
资企业。在浙江省商务厅的推荐下，我们参
加了首届进博会。坦白地说，当时公司只是
抱着试试看的心态来参展，因此展位面积只
有36平方米。然而，出人意料的是，每天我
在展会现场的步数都可以轻而易举地超过两
万步。为什么会这样呢？事后我总结了原
因：在进博会现场，整个中国大市场的缩影生
动鲜活地摆在了我的面前。因此，我兴奋地
在展会现场与展客商交谈，并参与集中签约
会等各类活动，还与很多企业签订了协议、建
立了合作关系。首届进博会闭幕后，我当即
告知每一名团队成员：“对于肖特而言，进博
会将是今后每一年最为重要的国家级展会。”
从此，我们一届进博会都没有落下。
第二个“两万步”则是我在投资地留下的

足迹，代表着我和肖特集团借助进博会平台，一
步步深入中国大市场，收获发展机遇的征途。
近几年，肖特在中国加大投资、新设工

厂、引进高端生产线，实实在在地助力中国制
造业转型升级，促进中国制造从“量”到“质”
的改变。其中，药用玻管厂的投资至今仍让
我觉得记忆犹新。
首届进博会的成功举办，坚定了肖特在

中国建设玻管厂的信心。2019年8月，工厂
正式奠基。然而半年之后，新冠疫情暴发，仍
在建设中的玻管厂能否见证“中国速度”顺利
投产，是当时悬在肖特每个人头上的一把剑。
在疫情最艰难的时期，我们每天都跑在

第一线，在当地政府的鼎力支持下克服了重
重困难。最终，工厂按计划顺利落成并投产
运营。我们第一时间便将疫苗生产过程中急
需的中硼硅玻璃瓶作为优先投产的品类。肖
特也得以成为中国乃至世界新冠疫苗最主要
的初包装供应商之一。
在第四届进博会上，我们宣布在医药领域

追加两项重大投资。一项是医药系统事业部
在缙云再投资3.8亿人民币的项目，一项是追
加7000万欧元投资用于药用玻管厂二期的建
设。如今，两项投资正在落地实施。不仅如此，
借助进博会的平台，肖特的手机盖板玻璃产品
也在中国市场迅猛铺开。自肖特?UTG超薄
柔性玻璃在进博会上首发以后，我们已经与中
国国内多家知名手机品牌开展可折叠手机的
应用开发。目前，不少旗舰机型已经应用了这
款柔性玻璃，并与消费者见面。
如今，中国已经成为肖特最大的消费市

场，然而中国的魅力不仅在于市场的规模，更
在于中国作为产业链最为完整的国家已经成
为全球科技创新的重要源头之一。为了进一
步提升企业创新能力，肖特在第二届进博会
上便宣布在苏州投资设立亚太区研发中心，
为超薄玻璃、5G通信、AR/VR、储能等行业提
供尖端技术支持。如今，研发中心已投入运行。
第三个“两万步”代表着我和肖特集团对

企业未来发展前景的期许，是未来某个
时刻我在世界各地迈出的步伐。
我期待有朝一日能够将肖特借由

进博会平台而取得的发展成果和先进
技术带出国门，反哺全球市场。第四届

进博会闭幕后，在我向总部汇报时，得知了一
个令人振奋的消息：为了实现集团2030年碳
中和的目标，肖特的技术专家已经开始试验，
目标是利用氢能来大规模生产玻璃。
玻璃行业是一个既传统又现代的行业。

人类从公元前几千年就已经在原始的窑炉中
烧制玻璃，这个过程需要极高的温度和大量
的能耗。然而，从发明和完善特种玻璃的配
方，到不断改良生产技术、使生产过程更加环
保，像肖特这样以技术研发为主导的公司，在
近140年的历史中，正在一步步地推动着特
种玻璃产业走向现代化。目前，肖特正在开
发全新的环保低碳型玻璃熔融工艺。我殷切
期盼在不久的将来，肖特在中国的工厂能全
面实施这项技术，并成为这项技术的引领者、
开拓者和发扬者。
作为一名中德友谊的促进者，肖特集团

CEO何德瑞博士一直以来都极为重视肖特
在中国的发展。随着第五届进博会的日益临
近，何博士从德国发来了祝福。基于玻璃制
造在全球低碳经济转型中的重要作用，肖特
将借助第五届进博会的契机，继续为特种玻
璃产业低碳发展路径作贡献，引领特种玻璃
行业在中国大市场中迎接新时代，共创可持
续未来。

陈 巍

三个“两万步”，走出新机遇
孤陋寡闻的我以为，

至少有两个欧洲人，从纳
粹崛起之初，就不受任何
蒙骗，不抱任何幻想——
一个是丘吉尔，一个是茨
威格。我们只说后者。
茨威格在纳粹上台后

不久，就早早移居英国；至
二战开始以后，更是远远
流亡巴西。在流亡
巴西前不久，他曾
造访过那里，留下
了美好的印象；而
流亡巴西以后，由
于他的文学名声，
当地对他礼遇有
加。“它如此友善，
如此好客地给我和
我的工作以休息场
所。我对这个国家
的热爱与日俱增。
自从操我自己语言
的世界对我来说业
已沉沦，而我的精神故乡
欧罗巴亦已自我毁灭之后，
我在这里比在任何地方都
更愿意从头开始重建我的
生活。”但让人意想不到的
是，他既不处于纳
粹魔爪之下，又不
置身大战硝烟之
中，却在流亡巴西
后不久，在这个“世
外桃源”里，夫妻双双一起
自杀了！
在其《绝命书》中，在

表达了上述对巴西的感谢
后，茨威格陈述了自杀的
理由：“但是一个人年逾六
十，再度完全重新开始，是
需要特别的力量的，而我
的力量却经过长年无家可
归、浪迹天涯而消耗殆
尽。所以我认为还不如及
时不失尊严地结束我的生
命为好。对我来说，脑力
劳动是最纯粹的快乐，个
人自由是这个世界上最崇
高的财富。”而在他的回忆
录《昨日的世界》中，类似
的想法也已初露端倪：
“我过去的所有联系都被

扯断了，过去所有的一
切，曾经有过的一切，都被
粉碎了……我感到了一生
中从未有过的孤独。”但至
少在写回忆录的时候，他
还没有对世界完全绝望，
对历史的重建仍抱有信
心，况且他的作品还有美
国市场。但他还是走出了

那致命的一步。
对其《绝命书》

中所说的理由，我
们不免感到深深的
矛盾，似乎既可以
理解，又难以理
解。说可以理解，
是知道他已筋疲力
尽，畏惧开始新的
生活；说难以理解，
是他本可以选择休
息，实无必要走上
死路。
其实，早在自

杀的三十二年前，他就写
过一篇预言式的小说，那
就是《贵妇失宠》（1910），
其中似乎有一把隐秘的钥
匙，有助于理解他的自杀。

波旁公爵被
路易十五褫夺了
权力，其情人德 ·

普里夫人因此失
宠，回到了诺曼底

她自己的庄园。两年来是
她统治了整个的法兰西，
她愿意相信失宠只是暂时
的，她已经预先尝到了复
仇的快乐。但是从此没有
人再理睬她，她发出去的
信件都石沉大海，巴黎社
交界已经把她遗忘。她尝
试着过悠闲的庄园生活，
但实在适应不了无所事
事，不能忍受没有权势和
奉承。在当过法国的女主
人之后，她无法在庄园里
充当农妇。可是过去的生
活一去不回，而放逐的岁
月无穷无尽。绝望之余，
她自导自演了一出闹剧，
预言了自己的死亡日期，
到了那天果然服毒身亡。

然而讽刺的是，她自杀的
消息没有激起任何涟漪，
巴黎被一场精彩的魔术表
演征服，转眼就忘了德 ·普
里夫人的下场。
历史上失宠的贵妇多

了去了，但只有茨威格笔
下的这个贵妇，难以忍受
巨大的落差和无尽的孤
寂，竟不惜以身家性命相
搏，甘愿为过去的生活殉
葬。茨威格是把自己的性
情赋予了她，才写出了这
样一篇激烈的小说，也预
言了自己三十二年后的命
运？
如果把茨威格比作贵

妇，那么德语世界和整个
欧洲，就是他曾君临的法
兰西。此前他一直用德语
写作，把自己的岁月变成
作品，在欧洲拥有广大的
读者，活在读者的热爱之
中，每篇小说杰作的诞生，
都是读者的盛大节日，也
是他收获荣耀之时。然而
现在，他“失宠”了，巴西成
了他的诺曼底庄园。尽管
他生命无虞，衣食无忧，名
声犹在，却没有机会出版，
也不再拥有读者。昨日的
世界一去不返，孤寂的他
已生无可恋。

顺便说下，不仅茨威
格，许多文人都在作品里
预言了自己的命运：普希
金的连斯基决斗身亡，杰
克 ·伦敦的马丁 ·伊登自我
了断，谢阁兰的勒内 ·莱斯
死因成谜……
但与那个被人转瞬即

忘的贵妇不同，茨威格从
来没有被读者遗忘，即使
已经过去了整整八十年，
我们仍在这里谈论他和他
的小说。只是我们为他感
到深深的惋惜，竟以如此
方式告别昨日的世界。
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我与上海图书馆的友谊，需从20世
纪80年代初说起。经历了十年风雨之
后，国内又呈现出一派生机勃勃的景
象。经历了长期禁锢的出版工作，又
如保存多年的优良种子，冒出新芽，继
而茁壮成长，很快就蔚为壮观。在这
样的形势下，上海图书馆联合上海译
文出版社举行了一次规模颇大的签售
活动。二十几位颇有成就的外国文学
编辑和翻译家应邀来到图书馆为读者
签名。其中有翻译俄国著名批评家车
尔尼雪夫斯基著作的译文社总编辑包
文棣（辛未艾）、翻译欧美文学的著名
翻译家吴岩、莎士比亚专家方平等。
我当时正好出版了新译的普希金诗体
长篇小说《叶甫盖尼 ·奥涅金》，也有幸
应邀参加这次签名活动。我在这次签
名活动中结识了上海图书馆的黄显功、
梁颖等几位研究馆员。从此开始了我
与上海图书馆的交往。

上海图书馆给了我许多帮助与支
持，我几乎每年都有机会参加他们举行
的活动，拿最重要的几次来说。

1999年6月6日是俄罗斯伟大诗人
普希金诞辰二百周年。上海大剧院、上
海文联，黄浦区诗歌社团等都举行了隆

重的集会、诗歌朗诵与演出。这时我的
十卷本《普希金文集》为迎接这一纪念
日也以明丽的装帧适时出版。为此上
海图书馆在多功能大厅隆重举行了纪
念普希金诞辰二百周年诗歌朗诵会，大
厅座无虚席，场面非常热烈，普希金许
多脍炙人口的诗歌在大厅里回荡，俄罗
斯联邦驻沪总领事馆的副总领事也应
邀出席。会上，我将刚出版的十卷本
《普希金文集》亲手交给副总领事，赠送

俄罗斯驻沪总领事馆，为中俄人民的友
谊与文化交流做了一件有意义的事。
而图书馆也收藏了我的签名本。

2010年是我从事翻译工作五十周
年，为此上海图书馆联合上海翻译家协
会、上海译文出版社隆重举行了“冯春

普希金文学翻译研讨会”。上海图书馆
馆长、上海译文出版社社长与上海翻译
家协会领导都来参加。华东师大贝文
立教授等几位翻译家发言，对拙译做了
评介。为了这次活动上海图书馆还特
地印制了精美的画页，登载了我的简
历、译著、编校目录等资料。黄显功先
生和他的同事们为这次活动做了周密
的安排，表现了对这次活动的重视及与
我的深厚友谊。

自从电脑广泛使用以来，许多作
家和翻译家就在键盘上写作，手写的
稿件也成了稀有的珍品。上海图书馆
对于保存文化名人的手稿表现出极大
的重视，特地建立了中国文化名人手
稿馆。我的《普希金诗四百首》《叶甫
盖尼 ·奥涅金》《猎人笔记》等译稿也荣
幸地被收藏。2019年手稿馆隆重展出
馆藏，“妙笔生辉”四个大字在展厅主
席台屏幕上熠熠生辉，展览吸引了大
批观众，都来欣赏中国文化名人手稿
馆收藏的手稿。我的手稿也忝列其
中，与观众见面。我手里还有许多译
稿和文稿，如手稿馆认为有收藏价值，
我愿全部捐赠。

冯 春上图与翻译界的故事

到南京东路、福州路转了转，看看这
个城市。热浪之下，南京路行人寥寥，阳
光下仿若静物画。然而这不过是大城蒙
太奇中的一个短暂定格。自170多年前
开埠以来，上海始终川流不息，沸腾着欲
望与野心。走在南京路上，每一步都感
受着沧桑与更
生。
南京路步行

街东头起点，是
青铜母子雕像，
夏日的装扮，衣衫飘拂。欧洲文艺复兴
以来，雕塑脱去长袍的笼罩，衣衫线条飞
动，尽显生命与人体之美。流动性是城
市的灵魂，人们在集体拥有中分享着、创
造着，这母子灿烂的笑容，洋溢着上海的
城市心情。
曾经在五更时骑车经过南

京路，穿行高楼犹如峡谷，在无
月的夜色里愈发显得峻峭。今
日这般寂静，记忆归来，好似一
个白夜。从东头走到西藏中路，又习
惯性地向南拐向福州路，去走走文化
街的书店。经过沐恩堂，这座老教堂
初建于1887年，是上海基督教的联合
礼拜堂。
福州路的烟火气比南京路浓多了，

餐馆、文具店都开了。去过无数次的上
海书城寂寞地耸立着，这将近三十层的
大建筑，正在大装修，期待它的重新开
张，要第一天就来，感受它的陌生与熟
稔。大楼曾经是上海世纪出版集团的办
公地，各大出版社云集于此。多少次，来

到这书城和毕业的学生见面，暖暖坐在
二楼的星巴克咖啡馆，无边无际地聊。
那真是特别幸福的时刻，每次学生们都
会带来新出版的书，有时候还是文集，
简 ·奥斯汀、纳博科夫、伍尔夫……想起
学生们当年刚入复旦，一年级的课堂，眼

神都是似懂非懂
的样子，一眨眼
都是文学出版的
顶梁柱了，想起
来也是玄乎乎

的，当然要经常来看看才放心。如今出
版社都搬到七宝老街那边去了，心头也
失去了不少可期的时光。
出了福州路东口，来到外滩，视野陡

然阔大。一路走到外白渡桥，看苏州河
那边的俄罗斯领事馆，三色旗飘
飘。万里之外战火纷飞，继续着
人类绵绵不绝的刀枪相见。
看黄浦江水浩浩东去，默默

想起刚才在福州路杏花楼买了
四个月饼，两个蛋黄椰蓉，两个五仁。
喜欢蛋黄椰蓉的口感，而五仁是挚爱它
的内涵。杏仁、桃仁、橄榄仁、瓜子仁、
芝麻仁——五种高低远近皆不同的生
长，五种各不相同的滋味，却集合在一
起，让人细细品读。第一次尝五仁月
饼，眉头紧皱，奇怪这难解的配料。日
子长了，才渐渐爱上了它，因为明白人
生就是五味俱全，要接纳所有的喜欢和
不喜欢。蛋黄椰蓉是自己的喜欢，每年
都会买，而五仁月饼更需要细嚼慢咽，
将苦辣甜酸咸一一体会。

梁永安

走过南京东路

责编：王瑜明

听说贾植芳先生
的藏书送去了河西学
院图书馆，作家孙小
琪也动了心。

我，这下，看起来像
一个进城务工的农民工
了。背上是一个暗色的
包，手上拎着一个大的黑
色塑料袋。

黑色塑料袋装了什么？我当然不知道。事情得往
回说，宁波坐地铁从一号线转五号线，一上五号线，我
刚坐定，一个坐着的妇人向我这边倾斜了一下身子，
问：到东部医院，怎么走？
院士路下车。那妇人又问：什么？我立马转变思

路，说：我下车，你跟着下车，就是。
那妇人面前有三个随身携带的袋子，地铁到了院

士路，那妇人再向我求援：你帮我拿个袋子，这个袋子
重，你拿这个。
帮忙，还要我拿个重的，真把我当个顶事的爷们了。
出地铁，我拎着那个大的黑色塑料袋，一直把她送

到李惠利东部医院大门口。路上，也聊了几句，我大致
知道了一些情况：江西人，
文盲，不识字，在医院里找
活干，照顾人，一天24小
时260元。
秀才三省吾身，我在

想，我如果像这个妇人一
样，被抛到一个陌生的城
市，我敢“孤身走暗巷”为
省打的钱一人坐地铁、找
人帮忙吗？夜晚来临了，
连个住的地也还没着落，
怎么得了！惶恐不惶恐？
谁说站在光里的，才

算英雄？
谁说拖着塑料袋的，

不是英雄？

三耳秀才

“孤勇者”
（篆刻） 陆 康

行稳致远


